
Правописание 
приставок



В приставках, оканчивающихся на
З и С, написание конечной 

согласной этой приставки зависит 
от последующего согласного звука: 
перед глухими согласными пишем в 

приставке «с», а перед звонкими 
согласными и гласными – «з»
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РАЗ- /РАС-      Раз-бить – рас-пилить

ИЗ-/ИС-            Из-молоть – ис-топтать

 ВОЗ- /ВОС-     Воз-расти – вос-хищать

           БЕЗ- /БЕС-      Без-злобный – бес-

покойный

   НИЗ- /НИС-    Низ-вергать – нис-падать

     ВЗ- /ВС-  Вз-о-браться, вз-лететь – вс-

пахать



Попробуй в_глянуть на молнию, когда, ра_кроивши черные, как 
уголь, тучи, не_терпимо затрепещет она целым потопом блеска. (Н. 

В. Гоголь, «Рим»)

Какие были его намерения, опасения и надежды, и_вестно только 
богу, но, по-видимому, он готов был _делать решительный шаг, дать 

новое направление своей жизни. (М. Ю. Лермонтов, «Княгиня 
Лиговская») 

Эти _дания, которые с первого взгляда вас только удивляют как все 
великое, со временем _делаются для вас бе_ценны, когда вы 

в_помните, что _десь ра_вилось и выросло наше просвещение… (М. 
Ю. Лермонтов, «Княгиня Лиговская»)



Всегда пишутся одинаково:
Об-       об-мерить – об-тесать

От-       от-везти – от-пить
Над-    над-бить – над-писать

Под-     под-водный – под-тянуть
Пред-   пред-видеть – пред-писать

В-   в-везти – в-ползти
С-   с-лизнуть – с-тащить

Пере-   пере-убедить, пере-нести
До-        до-бежать, до-писать

По-        по-нести, по-везти
ЗДЕСЬ, ЗДЕШНИЙ, ЗДАНИЕ, ЗДОРОВЬЕ, 

ЗДРАВСТВУЙ всегда начинаются с буквы «З».



Правописание приставок пре-/при-
ПРИ-

Пространственная смежность, 
близость:

Прибрежный, пришкольный

Приближение, присоединение: 
Приехать, прислониться, приклеить

Неполноту действия: 
Присесть, пригнуть, приукрасить

Доведение действия до конца: 
Пристрелить, придумать

ПРЕ-
Высокая степень качества или 
действия: значение, близкое к 

значению слова «очень»: 
Прескверный, предлинный, 

преобладать.

Значение, близкое к смыслу 
приставки ПЕРЕ-: 

Превращать, преображать, преграда.
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Необходимо различать написания слов, близких по 

звучанию, но разных по значению:

ПРЕЗИРАТЬ (ненавидеть) – ПРИЗИРАТЬ (давать приют), 

ПРЕКЛОНИТЬ (колени) – ПРИКЛОНИТЬ (ветку), 

ПРЕТЕРПЕТЬ (трудности, несчастья) – ПРИТЕРПЕТЬСЯ (к 
обстоятельствам), 

ПРЕХОДЯЩИЙ (момент) – ПРИХОДЯЩИЙ (почтальон), 

ПРЕБЫВАТЬ (находиться) – ПРИБЫВАТЬ (приближаться).



Есть слова, в которых написание гласной нельзя 
объяснить этим правилом. 

Русские слова, в 
которых приставка  не 

вычленяется 

Природа
Причина

Притязание
Прибор

Прельщать
Препона

Прекословить
Преимущество

Заимствования

Президиум
Преамбула
Препарат

Привилегия
Примитив
Приватный  
Приоритет



прИвязанная 
прЕдаваться чувству

прИстроился 
беспр_станно 
прИдерживать 
прЕимущество 

прЕвратности судьбы 
прЕсловутый 
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Print masterРоз-/рос –  рОс-пись, рОз-ыгрыш, 
Раз-/рас – рас-пИска, раз-вАлины

Под ударением пишется О
Без ударения пишется А



Print masterРозыгрыш
Безынициативный

Безыскусный
Подыграть
Взыграть



В корне слова после приставки, 
оканчивающейся  на твёрдый согласный 

звук, пишется Ы вместо И

Игра - розЫгрыш
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Исключения

Наличие в слове заимствованных приставок ДЕЗ-, СУБ-, 
КОНТР-, ТРАНС-, ПОСТ-, ПАН-, СУПЕР- и др.
Суперигра, постимпрессионизм

Наличие в слове русских приставок МЕЖ- и СВЕРХ- 
Межинститутский, сверхинтересный

Сложносокращенные слова 
Спортинвентарь

Слово-исключение взимать (после приставки вз- 
произносится звук [и])



Правописание 
суффиксов разных 

частей речи
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Суффиксы имён существительных
1. -чик- после Д, Т, З, С, Ж: переводчик, переплётчик, резчик, 
перебежчик, переписчик
      -щик- после остальных: каменщик, текстильщик
2. -ец-  м.р.   Кормилец, владелец, жилец
      -иц- ж.р.   Кормилица, владелица, медведица
      -ецО – ср.р.  пальтецО, письмецО
      -ицЕ – ср.р    платьицЕ, креслицЕ
3. -ек- в род. падеже гласная выпадает: кусочек – кусочка, 
платочек –платочка
      -ик- в род. падеже гласная остаётся: ключик – ключика, 
столик - столика

4. -от- краснота, доброта, нагота
 5. -ость- бодрость, дурость, честность



Суффиксы имён прилагательных

1. -к- 1) если есть кр. форма (дерзкий – дерзок) 2) после Ц (немецкий)

     -ск- в остальных случаях (французский, декабрьский)

2.  -чив-, -лив- уступчивый, задумчивый, приветливый, 
расчётливый

3. -ев- без ударения гостевой, дождевой, краевой

     -ив- под ударением правдивый, льстивый (искл. мИлостивый, 
юрОдивый)

4. -ист- порывистый, раскатистый, нахрапистый 

5. -чат- трубчатый, рассыпчатый, бревенчатый 

6. -ов- после шипящих под ударением: холщовый, парчовый

      -ев- после шипящих без ударения: плЮшевый, грУшевый
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Суффиксы глаголов

-ова-/-ева-
в 1 л. ед.ч. на - ую/-юю

Советовать – (я) советую, 
воевать – (я) воюю 

-ыва-/-ива-
в 1 л. ед.ч. на - ываю/-иваю

Подсказывать – (я) подсказываю, 
наваливать – (я) наваливаю 



Суффиксы наречий
1. -о- если есть приставки в-, на-, за-
ВлевО, НАсухО, ЗАсветлоО

2. -а- если есть приставки из-, до-, с-
ИЗдалекА, ДосухА, СлевА

3. -ому-/-ему- если есть приставка по-
ПО-новОМУ, ПО-прежнЕМУ


